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当時どう思っていたかについては，たまに中学のとき

の生活ノートを読むことがあって，それによく全体学習

のことを書いていて，とにかくそれには，「全体学習では

何も言えなかった」「発表したかったけどできなかった」

とか，内容についても，「あの子があんなことを発言して

いたのが意外だった」とか，「自分も考えさせられた」と

か書いていて，あの時はあの時なりにいろんなことを考

えていたのかなと思う。

すみません，遅くなりましたが思いつくままを送るの

で，ちゃんとした文章になってないとおもいますが，続

き送っていきます。前置きなく突然送ってしまいすみま

せん。遅くなりました。

全体学習の場を，最初は，「自分の意見を言うなんて恥

ずかしい」「何て思われるんだろう」とか，そういうこと

を考えていたように思う。でも，時間を重ねるごとに，

あの場では皆真剣に聞いてくれていたし，笑う者は誰も

いなかったと思うし，唯一同級生の前で真剣に語り合え

る時間が，時に待ち遠しいと思った時もあったかな。

私は京都に○○先生に連れていってもらって皆で話し

てきたけど，そのなかでの私の発言で友達を傷つけてし

まって，今でもその時のことは思い出すとしんどくなる

けど，でも事実を話して，その事実はすごく残酷で，こ

んなに全体学習してきても厳しい現実があるってことを

思い知らされた。

でも，こういう全体学習をしてきたからこそ，その残

酷な事実をおかしいことやと思えたんかな。全体学習が

なかったら，おかしいことにも気づけずに，自分も偏見

というか何か間違った考えを持った人の考えに流されて

いたと思うなってあの時は思っていた。そんな感じで当

時は，過ぎていきました。

今，思うこと。今，自分が社会人になって，親になっ

て思うこと。

ただ，単純に子どもに思いやりを持った優しい人にな

ってもらいたいと思う。大人になって，やっぱりどうし

ても，どんなに話し合ってもわかりあえない人もいたし，

傷つけたり傷つけられたりを繰り返して時が過ぎて，そ

んな中で最近でも人間不信に陥ったりしていました。で

も，親になってからは「この子のために我慢しよう，頑

張ってみよう，踏ん張ろう」って思える。子どもには病

気があるので，ただ隣で笑って毎日一緒に過ごせるだけ

で，平凡な毎日をおくれるだけでありがたいと思える。

子どもって，すごい親のことみてますよね？自分が嫌

らしくしていると真似をしている。そんな子どもを見て

いて，あ～，自分てこんな嫌らしいことしとるんやなっ

て思い知らされる。気を付けようって思う。

全体学習を通して，自分の意見を言うことは恥ずかし

くないって思えるようになったし，きれいごとかもしれ

ないけど，きれいごとを考えてるときは少なくともそう

なればいいな，それが良いことなんだって思ってるんや

からきれいごとの何が悪い？って私は思う。きれいごと

のひとつも考えられないよりはよっぽどいい。

いろんなことを考える時間，いろんな人の考えを聞け

る時間てすごい貴重なことやなって思う。さすがに社会

人になって，職場でもめ事がおきたって，全体学習みた

いに皆で話し合うことなんてしない。大人にもあんな時

間があったらなって思うときがある。あの時間は誰にも

遮られることなく自分の考えが述べられる。聞いてもら

える。答えが返ってくる。大人になると，そんなことな

くなりました。だから今，思えばあの時間は本当に貴重

な時間やったんやなって思う。ほんまに良かったな～，

って思う。

ちょっと質問とずれたような気もしますが。何かよく

わからん文章ですみません。こんな感じです。

《吉成の返信に対して》

うわー，何か先生の言葉で今までつかえていた重たい

ものが一気にとれた気がしました。何か，ありがとうご

ざいます。

あの時京都で語り合った友達とは，傷つけてしまった

友達も含め，今でもたまに会っています。私達の関係は

何も変わりませんでした。

子どもは，いつどうなるかはわからないけど，それも

全部受け止めて，やからこそ今を，１日１日を少しの時

間でも大切にしようと思えます。後悔のないように。

今の学生さんたちはどんな感じなんかな～。先生たち

が作ってくれたあの時間は今もあるんかなって時々皆で

話すこともあるんです。自分の子どもが中学生になった

ときも，あの授業をしてほしいなって思います。意味は

すごくあったなって，今となって思います。そんな時代

でなくなった中で，先生達のような先生がいてくれるこ

とってすごい心強いですよね。そんな先生たちと今でも

こうして繋がっていられることも嬉しいです。



吉成先生には３年生のときに数学の授業を教えてもら

って，いろいろあって授業が一時中断していたことなど

よく覚えています。直接的な関わりはそれくらいだった

けど，今回はこのことで少し話もできて良かったです。

ありがとうございました。○○先生に会ったらよろし

くお伝え下さい。
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遅くなって申し訳ありません。

また，質問しておきながら恐縮ですが，メールで回答

いたします。

よろしくお願いします。

あの時，全体学習(集団で語り合う人権学習)をどう感じ

ていたか。

・当時の自分は正義感に燃えていた。

・同級生が涙しながら話している姿に応えようとしてい

た。しかし，皆が本音を語っていたかはわからない。

・大体，パターンが決まっていた。

振り返ってみて，今どう思っているか。

・思春期に友達の考えを聞くことができたのは貴重だっ

た。

・差別を許さないということが徹底的に教え込まれてよ

かった面もあるが，一方で家族関係が悪化して，精神

的にきつかった。

・現在は，多様性やコミュニケーションも大事にするこ

とに留意したいと思っている。


